

Les femmes algériennes ont lutté courageusement contre la France pour que nous soyons, aujourd'hui, libres et indépendants. Voici le témoignage de l'une de ces femmes.

Née en 1931, Fatma Baïchi a vécu toute son enfance et son adolescence dans la Casbah d'Alger. Couturière à domicile. Elle rêve de militer pour libérer l'Algérie du colonialisme. Durant la guerre, elle assure des liaisons et organise leur petit logement en refuge pour des Feddayin. Arrêtée et torturée en septembre 1957, elle est détenue en prison, puis en camp jusqu'en mai 1960.

Cette femme brave nous raconte comment elle a été arrêtée par les Français :

« En 1954, lorsque la révolution a commencé, avec mon frère, nous avons beaucoup aidé les moudjahidines : préparer la cuisine, coudre des vêtements, transporter des bombes, ou cacher des armes...

Mon frère et moi avons caché les armes dans un pot de fleurs. Nous avons fait une grande caisse à double fond, on y a mis les armes et par-dessus on a mis la terre et les plantes. Ensuite, je me suis mise à laver les chiffons pleins de graisse dans lesquels les armes avaient été emballées et j'ai caché les balles (...)

Les militaires français sont entrés. J'étais dans la cour, j'avais encore les chiffons dans les mains. Ils m'ont attrapée par les cheveux: « Sale race, sale pourriture, criminels, vous parlez de fellagha, c'est vous les fellaghas ». Ils me donnaient des gifles, des coups partout, ils me frappaient partout.

L'armoire a été renversée par terre, tout ce qui était dedans a été vidé. Le tiroir en haut de la commode était fermé à clé, c'était le tiroir de mon frère : il y mettait ses économies et ses papiers. Ils l'ont cassé et ont tout volé. Ils ont aussi volé tout mon trousseau. Mes bijoux aussi, ils ont tout pris, tout saccagé. « Où sont les armes ? Quelle est ta relation avec F'toma et Saïd ? » demandaient-ils.

Je leur ai dit que F'toma était une amie à moi et Saïd son fiancé. Ils nous ont emmenés tous les trois à la prison. J'ai été torturée à mort... Ils m'ont torturée à la baignoire, tu sais les mains et les pieds attachés... je ne pouvais plus parler. Je n'ai parlé de personne. « Je ne sais pas, je ne sais pas ». « Et les armes qui sont sorties de chez vous ? », interrogeaient-ils. J'ai répondu que c'était quelqu'un qui les avait amenées à mon frère et l'avait obligé à les garder quelques jours, mais on ne le connaît pas. ». Le capitaine me disait : « Ah ! Grande fellagata, le FLN peut compter sur toi ! Avec toutes ces tortures tu n'as rien dit ! » (...)

(Adapté) Femmes dans la guerre d'Algérie. Entretien avec Fatma Baïchi. Par Djamilia AMRANE (1998)

I. Compréhension du texte (12 points)

1. **Quels sont le type et la visée du texte ?** Choisis et écris la bonne réponse) 0,5pt
 - Descriptif à visée argumentative
 - Explicatif à visée argumentative.
 - Narratif à visée argumentative
2. **Quelle est la thèse de l'auteur ?** 0,5pt
3. **Réécris les phrases et mets « vrai » ou « faux »** 1,5
 - Fatma Baïchi est originaire de l'Est de l'Algérie.
 - Fatma Baïchi est violente et torturée par les Français.
 - Fatma Baïchi a tout dit aux Français sur les armes cachés et les moudjahidine.

4. **Donne le synonyme des mots soulignés dans le texte :** « lutter », « les tortures » 1pt
 5. **Relève dans le texte quatre (4) mots du champ lexical de « violence »** 1pt
 6. **Pourquoi les Français avaient-ils arrêté Fatma Baïchi ?** 1pt
 7. **Réécris et classe ces actes de violence dans le tableau suivant :** 2,5pt

Sale race – ils me donnaient des gifles – ils m’ont attrapés par les cheveux – sale pourriture – ils ont tout saccagé

Violence verbale (psychologique)	Violence physique

8. **Réécris au discours indirect** 3pts
 « Nous allons cacher les armes c’est pourquoi j’ai été arrêtée par les Français », raconte Fatma.
 9. **Que pensez-vous de Fatma Baïchi ? Justifiez.** 1pt

II. Situation d’écriture (8 points)

Tu as lu ce témoignage de Fatma Baïchi, une combattante redoutable qui a joué un rôle majeur dans la libération de l’Algérie. Aujourd’hui, beaucoup de femmes (travailleuses, enseignantes et mères) jouent un autre rôle aussi important dans notre vie et le développement de notre pays.

Hier était le 8 mars, l’occasion de la journée internationale de la femme. Dans la classe, tu discutes avec tes amis sur le thème « **le rôle des femmes dans la société** ».

Afin de sensibiliser les gens sur le rôle important de la femme dans notre vie, tu rédiges le dialogue argumenté pour rapporter ton point de vue et celui de tes camarades.

En hommage à toutes les femmes.

